

MIGRACIÓN INTERNA EN EL ECUADOR A CAUSA DEL TERREMOTO EN MANABÍ DEL 16 DE ABRIL DEL 2016

Ing. Guido Poveda Burgos, MBA¹
Docente Investigador de la Universidad de Guayaquil, Ecuador
guido.povedabu@ug.edu.ec

Resumen:

El propósito del presente trabajo es demostrar el efecto migratorio que causó en Ecuador el terremoto de Manabí del año 2016, siendo considerados los fenómenos naturales como una de las principales causas de la migración del hombre a lo largo de los siglos, la movilidad humana fue evidente desde el interior de Manabí, donde las poblaciones de Portoviejo, Calceta, Pedernales, Manta, Canoa fueron las ciudades más afectadas, la vulnerabilidad de carecer de planes emergentes y de contingencia para desastres naturales dejó en claro que en el país no hay políticas públicas eficaces para este tipo de situaciones.

La separación temporal de familias manabitas, y, en muy contados casos permanente, se manifestó en los núcleos familiares que al haberlo perdido todo en el sismo de 7.8 grados se trasladaron a otras ciudades de la provincia y del país, siendo estas principalmente las grandes urbes, cumpliéndose así todas las características migratorias que se presentan en los distintos tratados e investigaciones, de la misma manera la escasez de alimentos de primera necesidad, medicinas y agua se hizo presente más pronto de lo esperado, dejando también en evidencia la fragilidad de la logística alimenticia y de salud como otro problema socioeconómico a resolver además de la reconstrucción de la obra pública y vivienda que quedó severamente afectada.

Palabras clave: Efecto migratorio, migración, movilidad humana, planes emergentes, políticas públicas, logística, problema socioeconómico.

¹ Docente Investigador de la Universidad de Guayaquil; Magister en Administración y Dirección de Empresas, Doctorando en Administración de Empresas, y Doctorando en Administración Gerencial

Abstract:

The purpose of this paper is to demonstrate the migratory effect caused in Ecuador by the earthquake of Manabí in 2016, considering natural phenomena as one of the main causes of human migration over the centuries, human mobility was evident from the interior of Manabi, where the populations of Portoviejo, Calceta, Pedernales, Manta, Canoa were the most affected cities, the vulnerability of lacking emergent plans and contingency for natural disasters made it clear that there are no effective public policies in the country for this type of situations.

The temporary separation of Manabi families, and in very few permanent cases, was manifested in the family nuclei, which, having lost everything in the 7.8 degree earthquake, moved to other cities of the province and of the country, these being mainly large cities , thus fulfilling all the migratory characteristics that are presented in the different treaties and investigations, in the same way the shortage of staple foods, medicines and water was present sooner than expected, also leaving in evidence the fragility of the logistics food and health as another socio-economic problem to solve in addition to the reconstruction of public works and housing that was severely affected.

Key words:

Migration effect, migration, human mobility, emerging plans, public policies, logistics, socioeconomic problem

Introducción

Ecuador un país bendecido en biodiversidad, en su flora y fauna, con ríos, playas, archipiélagos y montañas que no tienen comparación por su belleza natural en el mundo entero, fue sorprendido la noche del sábado 16 de Abril con un terrible terremoto de 7.8 grados en la escala de Richter.

La paz que caracteriza a nuestro bello país se vio seriamente alterada y cambió el curso natural de las cosas y modo de vivir de miles de ecuatorianos que en ese

momento se encontraban disfrutando de un hermoso y tranquilo fin de semana, la mayoría en familia.

Calceta muy golpeada luego del terremoto



Fuente: fotografía de Guido Poveda en Calceta, 17 de Abril 2016

Especialmente en la hermosa provincia de Manabí, este fuerte sismo no tuvo contemplación alguna con las ciudades de Portoviejo, Calceta, Pedernales, Manta, Canoa, Muisne en Esmeraldas, y Babahoyo en Los Ríos se cuentan entre las más afectadas alterando radicalmente sus vívidos paisajes y golpeando a nuestra gente, algunos pagando el precio más alto a costa de sus propias vidas, o de familiares y amigos.

Cuantificación de pérdidas y daños

El establecer a cuánto ascienden las pérdidas materiales es sólo una pequeña parte de todo el daño y dolor sufrido, pues la estabilidad emocional, psicológica y hasta afectiva de los manabitas, esmeraldeños, fluminenses y todos los ecuatorianos en general no se podrá saber jamás, recordemos la importancia que tiene nuestra genta sobre lo material, y en el Ecuador todos somos migrantes, pues no hay un solo ecuatoriano que no tenga algún familiar relacionado de manera directa o indirecta con este desastre natural.

En su más reciente informe, la Organización Internacional de Migraciones (OIM) asegura que los desastres naturales son en la actualidad la primera causa de las migraciones humanas, superando con amplitud los conflictos armados.

Desaparición del reloj público de Calceta



Fuente: fotografía de Guido Poveda en Calceta, 17 de Abril 2016

El informe, State of Environmental Migration 2010, presenta un cuadro de cifras significativo: en 2008, 4,6 millones de personas tuvieron que desplazarse dentro de sus países a raíz de un conflicto armado mientras que otros 20 millones tuvieron que hacerlo debido a una catástrofe natural. Las cifras no han hecho más que ir en aumento: en 2009 hubo 15 millones de desplazados “medioambientales” y en 2010 la cifra subió a 38 millones.

Logística alimentaria y salubridad

Aproximadamente uno de cada 30 ecuatorianos, o medio millón de personas, tienen necesidad de ayuda alimenticia debido a que el sismo interrumpió sus medios de subsistencia, dijo el Programa Mundial de Alimentos (PMA) de la ONU en un comunicado. El PMA se prepara para asistir a las 260.000 personas más

necesitados entre estas personas, en particular los niños, las personas que se encuentran en refugios y los hospitalizados (Reuters, Nueva York).

Ayuda humanitaria realizada por las familias Poveda y Zamora



Fuente: fotografía de Guido Poveda en Calceta, 30 de Abril 2016, locación el Paraíso

De la misma manera la red de salud pública y privada se vio seriamente afectada por cuanto el daño en casas asistenciales, y farmacias locales el stock de medicina e infraestructura sufrió cuantiosas pérdidas.

Reconstrucción de obra pública y vivienda privada

Toca la reconstrucción y seguir adelante, las lágrimas seguirán en el rostro de muchos ecuatorianos, pero de manera progresiva se debe empezar a tomar el curso normal de las actividades cotidianas, toca buscar la reactivación de la economía y la producción, especialmente al sector privado y empresarial.

Las zonas de desastres naturales de este tipo han terminado constituyéndose en centros de desarrollo, Santiago de Chile, Tokyo, Beijing, Ciudad de México, por citar unas cuantas, ahora nos toca a nosotros volver a demostrar al mundo de qué estamos hechos los ecuatorianos.

Muchos han perdido sus casas, y lugares de trabajo, lo que dificulta sustancialmente su reactivación económica, sin mencionar la emocional,

psicológica o afectiva en caso de haber perdido a algún miembro de su familia, viéndose forzados a migrar internamente a otras ciudades, se estima como principales destinos a Guayaquil y Quito por ubicación geográfica, clima y lazos familiares, la cifra no se podrá saber hasta la realización de un próximo censo nacional en donde se especifique un detalle migratorio.

Desplazamiento medioambiental

Los desplazamientos medioambientales tienen un carácter más dramático que las migraciones económicas. En primer lugar, en muchos casos, los países que se ven confrontados a esos problemas no son directamente responsables de los cambios climáticos que inducen al desplazamiento poblacional. En segundo, contrariamente a lo que ocurre con los migrantes económicos que parten en busca de una mejor vida, los ya casi refugiados medioambientales no entienden lo que les ocurre y esperan siempre poder regresar a sus tierras, lo que es prácticamente imposible.

Coordinación de la ayuda social



Fuente: fotografía de Guido Poveda en Calceta, 23 de Abril 2016, locación el Paraíso

Las poblaciones desplazadas abandonan su lugar de residencia habitual en movimientos colectivos, debido por lo general a un desastre repentino tal como

ocurrió con el terremoto acontecido en nuestro país, como mecanismo para hacer frente a la situación y con la intención de regresar.

Si bien la migración y el desplazamiento están interrelacionados, deben distinguirse. La situación de las poblaciones desplazadas ya sea a través de fronteras (por ejemplo, afluencia de refugiados) o dentro de sus países, debido a un desastre o un conflicto armado, requiere por lo general la puesta en marcha de operaciones de socorro juntamente con una labor orientada a brindar soluciones duraderas colectivas.

La migración, a su vez, suele requerir asistencia social, protección jurídica y apoyo a las perspectivas futuras más individualizadas.

El desplazamiento, sea cual sea su causa, es siempre traumático, o sea que ha de preverse en todos los casos un servicio de apoyo psicológico. Los desplazamientos de los habitantes de las poblaciones afectadas llevan a los afectados a seguir buscando un lugar para instalarse y a convertirse en migrantes, esta es la realidad social que en estos mismos momentos se vive día a día en Ecuador, y continuará por un período prudencial de tiempo de aproximadamente un año.

Migración interna local

Los migrantes son quienes abandonan su lugar de residencia habitual o huyen de él para trasladarse a otro lugar, sea en el extranjero o en nuestro caso en otra provincia, propiciando la migración interna, en búsqueda de perspectivas mejores y más seguras. La migración puede ser voluntaria o involuntaria, pero casi siempre es una combinación de decisiones y limitaciones, que implica el propósito de vivir fuera de su lugar de origen durante un largo período.

Ya se empieza sentir flujos migratorios en el territorio nacional, muchos damnificados por el terremoto han salido de sus tierras habiéndolo perdido todo para empezar en otro lugar, algunos junto a familiares que les han dado cabida, y otros aventurando principalmente como mano de obra en otras ciudades y provincias.

Atendiendo a damnificados por el terremoto

Fuente: fotografía de Guido Poveda en Calceta,

A menudo, las sociedades tienen enfoques diferentes en cuanto a la asistencia y protección de los migrantes, según las necesidades de sus comunidades. Algunas sociedades nacionales tienen programas o proyectos especialmente focalizados en ellos; otras incluyen a los migrantes en programas y proyectos humanitarios de carácter general que abordan las necesidades y vulnerabilidades de la población en toda su diversidad, en este momento es alimentación, medicinas y techo en las ciudades más afectadas por el terremoto.

La solidaridad de los ecuatorianos no se ha hecho esperar, y es muy común encontrar en la vía a Manabí centenares o quizás miles de vehículos de todo tipo llevando algún tipo de ayuda humanitaria por cuenta propia a familiares, amigos y extraños en las zonas afectadas.

Los gobiernos autónomos descentralizados, fuerzas armadas, y prefecturas de varias provincias también se han hecho presente de manera sistémica y organizada para ayudar y servir a nuestros compatriotas afectados principalmente en Manabí, Esmeraldas y los Ríos.

La comunidad internacional, gobiernos amigos, actores, empresas privadas y personas naturales también se han hecho presentes con ayuda económica, alimentos, medicina e incluso han puesto de manifiesto la apertura para recibir a personas en calidad de huéspedes en sus países de origen.

La ecuatorianidad como efecto colateral

El ecuatoriano es un ser humano excepcional en todos los sentidos de la palabra, y en estos momentos de angustia y de dolor se ha ganado la admiración y cariño mundial una vez más ante su respuesta inmediata y desinteresada a nivel nacional por los acontecimientos ocurridos por este desastre natural.

De la misma manera el gobierno nacional en conjunto con todas las autoridades civiles del más alto nivel, están aunando esfuerzos por consolidar nuevamente la estabilidad de nuestros compatriotas, con el despliegue no sólo de ayuda humanitaria inmediata para los afectados, sino también con el despliegue de planes y programas emergentes para superar tanto dolor y sufrimiento.

Siempre el Ecuador ha sabido salir adelante, apoyado en el amor, pujanza y fuerza de su gente y esta ocasión no será la excepción, el espíritu de lucha y superación de cada uno de nosotros sumado a políticas de estado apropiadas dará sus frutos a medida del trabajo que realicemos día a día.

Nuestros migrantes en el exterior también se han sumado de manera inmediata, no sólo con el envío de divisas que tanta falta nos hace, sino con su presencia física para apoyar a sus familias y a todo aquel que requiera de una mano amiga,

una vez más nos dan una sana lección que el Amor prevalece en la tierra que los vio nacer.

Referencias bibliográficas

Busso, G. (2006). Migración interna, pobreza y desarrollo territorial en el Cono Sur de América Latina: impactos sociodemográficos de la migración interna a nivel de divisiones administrativas mayores en Argentina, Bolivia, Brasil y Chile. *Población*, 1, 1.

Falconí Cobo, J. (2010). *Migración interna en el Ecuador y los factores asociados al mercado laboral* (Master's thesis, Quito: FLACSO sede Ecuador).

Garcés Fuentes, D. D. (2017). Cobertura mediática de desastres naturales análisis de la calidad informativa en la televisión nacional y la red social twitter durante el terremoto de 7, 8 grados en Manabí (Bachelor's thesis, Quito: USFQ, 2017).

Gratton, B. (2005). Ecuador en la historia de la migración internacional Modelo o aberración?. *La migración ecuatoriana: transnacionalismo, redes e identidades*, 31-54.

Moisés, P. Después del terremoto: Turismo en Manabí, Esmeraldas y Santa Elena.

Ponce Leiva, J. (2005). Emigración y política exterior en Ecuador. Centro de Estudios Internacionales: FLACSO, Sede Académica de Ecuador: Abya-Yala.

Rodríguez Vignoli, J. (2008). Distribución espacial, migración interna y desarrollo en América Latina y el Caribe. *Revista de la CEPAL*.

Ruiz, M. C. (2002). Ni sueño ni pesadilla: diversidad y paradojas en el proceso migratorio. *Iconos. Revista de Ciencias Sociales*, (14).